
GEOGRAFÍA

DE LOS REINOS Y PROVINCIAS MAS SEÑALADAS DE LAS INDIAS.

Pues ya hemos hecho el derrotero de las costas, con sus distancias y alturas, será bien que hagamos el de los reinos, con las distancias que de unos á otros hubiere, metiendo algunas particulares provincias.

México, 19 grados.

Y comenzando digo, que la ciudad de México, que está en 19 grados de latitud septentrional, fué la primera ciudad cabeza de reino que

se pobló en estas Indias Occidentales. Poblóla Hernando Cortés, marqués del Valle, caballero extremeño, en la cual residió siempre Audiencia real, y virrey de todo el reino de la Nueva España.

Tiene caja real. Es arzobispado metropolitano á los demás obispados que hay en él. Esta ciudad es la mayor de las Indias, más vistosa y opulenta. Es tierra templada, sana y muy regada, abundante y barata y de mucha contratación, y en su jurisdicción se labran muchas minas de plata, con que han enriquecido muchos de nuestros españoles y así en su distrito como dentro de ella hay poderosos hombres de grandes y fundadas haciendas.

Hay muchos caballeros y muy nobles y damas de muy gran valor, y las criollas en particular muy hermosas.

El sitio de esta ciudad es muy llano y las casas muy anchurosas y los edificios de las casas, parroquias y monasterios muy suntuosos. Está fundada (como queda dicho) sobre agua y se dice que hay un secreto alrededor ó cerca de la laguna con que Motezuma, si quisiera, la pudiera anegar, y que á él era reservado este secreto. Hay muchas opiniones de que habrá vecinos y pobladores en esta ciudad y sus arrabales más de cincuenta mil, siendo de españoles alrededor

de siete mil. En su distrito hay algunas gobernaciones subordinadas al virrey.

De esta ciudad de México á la Veracruz, puerto del mar del Norte, hay setenta leguas, y el rumbo que corre casi Sureste, Noroeste, camino muy poblado y abastecido.

Dista de esta ciudad el puerto de Acapulco, mar del Sur; donde surgen los navíos que vienen de las Filipinas, ochenta y cinco leguas, todo poblado y el rumbo corre Noroeste Suroeste.

Guadalajara, 21 grados.

Dista la ciudad de Guadalajara, provincia de Jalisco, ochenta leguas, que esté en 21 grados de latitud septentrional, corre el rumbo Sureste, Noroeste. En esta ciudad reside la real Audiencia de Jalisco, y el presidente de ella gobierna subordinado al virrey. Tiene caja real y en su distrito hay gobiernos subordinados á la real Audiencia. Hay obispo en ella.

Dista de la mar del Norte ciento y cuarenta leguas casi, Sureste Noroeste, y el mar del Sur dista setenta, Este Oeste. Esta ciudad es tierra sana y templada y abundante. No es de contratación, pero en su distrito hay algunas minas de plata que se labran. De esta ciudad al Nuevo

México, tierra por conquistar, ponen casi cuatrocientas leguas Norte, Sur, camino despoblado; háse de rodear por esta ciudad ó cerca de ella para entrarla la gente que en su demanda fuere, buscando los mejores caminos y más tratables; y camino derecho por Zacatecas.

Guatemala, 14 grados y medio.

Dista de la ciudad de México, la de Guatemala de doscientas y cincuenta leguas á trescientas, el rumbo casi Sureste, Noroeste; está en 14 grados y medio de latitud septentrional; todo el camino es poblado y bastecido.

Hay en esta ciudad real Audiencia, que llaman de Honduras, y el presidente es gobernador y capitán general, y las gobernaciones que en su distrito tiene subordinadas á la real Audiencia, tiene caja real. Es obispado y la ciudad es mediana y de poca contratación, pero muy abundante en mantenimientos, sana y templada, y en su jurisdicción se labran minas de plata.

Esta ciudad tiene á la mar del Norte y á la del Sur, casi Norte á Sur, con una misma distancia de treinta leguas. La del Norte por una parte está Nordeste, Sudoeste y por otra Norte Sur, porque entre estos dos rumbos hace la tierra á la mar un promontorio.

Panamá, 9 grados.

De esta ciudad de Guatemala á la de Panamá ponen trescientas leguas casi, Noroeste, Sudeste, parte del camino poblado y parte de él ocupan indios de guerra, sálvase esto por mar.

Esta ciudad está en 9 grados, como queda dicho; tiene Audiencia real, y el presidente es gobernador y capitán general. Tiene caja real; y la gobernación de Veragua está subordinada á la real Audiencia.

Es obispado. Esta ciudad es pequeña, mal sana, tierra caliente por no bañarla el viento Norte, que lo impide la sierra de Capira, que corre Este, Oeste. Es puerto del mar del Sur ó del sueño (como dicen los marineros) por ser tan apacible y sin peligro. Es cara de bastimentos, que son los más de acarreto, aunque está bastecida de carnes. Es de mucha contratación y muy rica; casi todos ó los más habitantes son mercaderes. Hay minas de oro, solíase sacar mucho en ellas, como en Veragua y otras partes más cercanas. También solía haber pesquería de perlas en unas isletas cercanas.

De esta ciudad á la de Santa Fé de Bogotá, del Nuevo Reino de Granada, y cabeza de él,

que está en 4 grados de latitud septentrional, no hay camino por tierra á causa de indios de guerra y grandes montañas y maleza, y así se navega y camina, parte por mar y parte por tierra; por la banda del Sur se navega al puerto de la Buenaventura y de allí por tierra, en que ponen de distancia doscientas y cincuenta leguas y por la banda del Norte, atravesando el Nombre de Dios ó Puerto Velo. Aquellas dieciocho leguas de tierra se navega hasta Cartagena, y de allí el río grande de la Magdalena arriba; por este camino hay trescientas leguas. Están estas dos ciudades línea recta Sureste, Noroeste.

Santa Fé, 4 grados.

Esta ciudad de Santa Fé es cabeza de todo el Nuevo Reino de Granada, que fué el tercer reino que se pobló en las Indias. Poblóla don Gonzalo Jiménez de Quesada, caballero granadino.

En esta ciudad reside Audiencia real y el presidente es gobernador y capitán general; tiene muchas gobernaciones que están subordinadas á la real Audiencia y tiene caja real.

Es arzobispado metropolitano á los demás obispados que tiene. Esta ciudad es tierra tem-

plada y la mayor parte de su distrito; es tierra muy saludable, regalada, bastecida y barata de todo mantenimiento.

Es de poca contratación, aunque hay razonables haciendas, y como postrer reino que se pobló, no tan entabladas como en Nueva España y Perú. En él hay minas de plata con esperanzas de riqueza, vánse labrando. Tiene muchas minas de esmeraldas, que pieaso no se labran otras en el mundo, y son de riqueza; están en la ciudad de los Mussos, cabeza de gobierno de aquella provincia.

En este reino hay muchas minas de oro, las cuales se labran, y el mayor golpe de oro que se trae á nuestra España es de esta parte.

Esta ciudad es mediana, y hay opiniones que tendrá dosmil habitantes españoles, sin algunos indios que habitan sus arrabales. Tiene razonables edificios de casas, parroquias y monasterios. Hábitala gente noble, y así en ella como en su comarca la hay y muy grandes y señalados capitanes y soldados, á causa de que de ordinario ejercitan las armas con los enemigos. El sitio de esta ciudad es completamente llano.

Dista de esta ciudad la de Cartagena, gobernación de su distrito, doscientas leguas, casi al Norte, camínase por el río de la Magdalena, siendo despoblada la mayor parte de él, y por él

se navega la contratación de España. También tiene al Nordeste, en la costa de la mar del Norte á Venezuela, con distancia de doscientas leguas, cámino todo poblado.

San Francisco de Quito corre al Sur con distancia de doscientas leguas, y está un grado de latitud austral, dejando en medio del camino á Popayán, un buen pedazo de tierra, bastecida y rica de muchas minas de oro, y está esta gobernación subordinada la mitad á la Audiencia de Santa Fé y la mitad á la de Quito; es obispado y tiene caja real.

Esta ciudad de Quito tiene Audiencia real y el presidente gobierna subordinado al virrey del Perú, tiene caja real: es obispado. Es tierra templada, sana y abundante de todo mantenimiento, regalada y barata y de alguna contratación. Tiene minas de oro en su distrito y se labran. Tiene la mar del Norte á cuatrocientas leguas que hay á Cartagena, Norte á Sur, y la mar del Sur, por parte á ciento, al Sudoeste.

Lima, 12 grados.

De esta ciudad a la de los Reyes ó Lima, que está en 12 grados de latitud austral, ponen

trescientas leguas, así por el camino de la sierra como por el de los llanos, todo camino poblado.

Esta ciudad de los Reyes ó Lima, es cabeza del Perú, segundo reino que se pobló en las Indias, poblóla Francisco Pizarro, caballero extremeño.

En esta ciudad reside Audiencia real y virrey. Tiene caja real; es arzobispado metropolitano á los demás obispados que tiene. Es ciudad grande y hay opiniones que tendrá alrededor de seismil habitantes, y aunque tiene esta cantidad de españoles y los indios que habitan sus arrabales, á temporadas en mayor parte no lo muestra el bullicio de la gente. Es tierra caliente, pero muy sana por la continuación del viento Sur, por cuya causa no llueve en ella ni en todos los llanos, salvo una garba que llaman, que es tan sutil que no ofende en cosa alguna. Esta ciudad y todo su reino es muy abundante y regalado y de mucha contratación y de gran riqueza, como todos saben.

Habitan este reino y ciudad grandes caballeros, lustrosos y muy ricos; en general es gente valerosa y arriscada y las damas criollas son muy cortesanas y gallardas y muy instituidas en el canto y música y en gran manera discretas.

Y finalmente, todos los criollos de todos tres reinos tienen gallardos entendimientos y son

grandes hombres de á caballo, y si los empleasen para que ejercitasen las letras y las armas, serían señalados varones.

De esta ciudad á la mar del Sur, que hay distancia de dos leguas, casi corre Este, Oeste y con la de Quito, Norte á Sur, camino todo poblado, con distancia de trescientas leguas.

Las Charcas, 19 grados.

Está esta ciudad de la Plata en 19 grados de latitud austral, y en ella reside la Audiencia real de las Charcas y el presidente tiene en sí el gobierno subordinado al virrey; es obispado. Esta ciudad es tierra templada y bastecida, es sana y de contratación. También está con la ciudad de la Plata casi Norte á sur.

Potosí, 20 grados.

Están á dieciocho leguas las minas de Potosí y en 20 grados de latitud austral, riqueza de que todos tienen noticia. Tiene caja real; es corregimiento y tierra de mucha contratación.

Chile, 33 grados.

De la ciudad de la Plata á Santiago de Chile, que está en 33 grados de latitud austral; hay distancia de trescientas leguas, algunas más ó menos, corre casi Norte á Sur, hay algunos despoblados en el camino.

Esta provincia de Chile es gobernación subordinada al virrey y Audiencia de las Charcas. Tiene caja real; es obispado; es tierra de poca contratación aunque rica. Es algo fría, porque sale fuera del Trópico y así por la elevación del polo, como por los grados en que el Sol se hallare, habrá movimientos de frío y calor. Es bastecida de muchos mantenimientos; hay minas de oro y se labran en valles calientes.

Tucumán, 26 grados.

De esta ciudad de las Charcas ó Plata á San Miguel de Tucumán, que está en 26 grados de latitud austral, hay distancia de trescientas y más leguas, es todo despoblado, corre casi Noroeste Sureste.

Esta provincia del Tucumás es gobernación subordinada á la Audiencia de las Charcas. Es obispado y tierra de poca contratación, pero regalada y bastecida, algo templada y de los aprovechamientos de la tierra los vecinos están hacendados.

Buenos Aires.

De aquí á Buenos Aires, rio de la Plata, hay distancia de doscientas y más leguas; es todo despoblado; corre Sureste Noroeste.

Esta gobernación del río de la Plata está subordinada á la Audiencia de las Charcas; es obispado y tierra algo caliente, aunque fuera del trópico de Capricornio; en parte no es muy sana; es bastecida.

Fernan-Buco, 8 grados.

De este río y Buenos Aires á Fernan-Buco, provincia del Brasil, que está en 8 grados de latitud austral, hay seiscientas leguas, pocas más ó menos, por la mar y costa, porque hasta aho-

ra no hay abierto camino; corre el rumbo dicho en la Hidrograffa.

Tiene esta gobernación del Brasil Audiencia real; es obispado. Es tierra caliente y mal sana en algunas partes, y en otras templada y saludable.

Es bastecida y regalada.

Estas poblaciones son de portugueses.

Entre esta tierra y la cordillera general del Nuevo Reino de Granada y Perú, en paraje de Pasto, cae el Dorado en una cordillera que se levanta en medio de esta tierra y llanos, entre el río Marañón y el de la Canela, bien cerca de la Equinocial, á la parte austral, menos de un grado.

Esta cordillera corre Nordeste, Sudoeste, conforme á las más precisas relaciones. Estará distancia del Brasil trescientas leguas, y de la cordillera general del reino cien leguas; y de que haya este Dorado y su gran riqueza es cosa cierta y así por toda parte está tan extendida su fama, la cual ha costado gran número de vidas y haciendas, por carecer de su verdadera noticia y camino.

Bien pudiera dar larga relación y claridad de ello, pero, como no es mi intento, lo dejo por ahora, que querrá Dios haya quien lo descubra,

dándole para ello valor y conocimiento para que la conquiste y pueble en su servicio y del rey nuestro señor.

FIN DE LA DESCRIPCIÓN DE LAS INDIAS.

